

10 personnes ont participé à cette rencontre du Cercle de lecture, au Centre Huit. Cette rencontre avait été [annoncée dans le cadre des SERIC](#).

1. Le défi de Jérusalem¹ par Eric-Emmanuel Schmitt

Laurence nous présente ce livre. Eric -Emmanuel Schmitt a déjà raconté son expérience mystique dans la Nuit de Feu², et la question du respect de l'identité religieuse dans l'Enfant de Noé³.

Le défi de Jérusalem est une commande du Vatican. Il comporte une postface du Pape François : « *le défi que Jérusalem pose encore aujourd'hui au monde est d'éveiller dans le cœur de chaque être humain le désir de regarder l'autre comme un frère dans l'unique famille humaine* » : c'est bien au-delà des accords entre communautés catholiques et orthodoxes pour se partager l'accès aux lieux saints.

Laurence a effectué cet été un pèlerinage en Terre sainte, donc avant la guerre à Gaza. Laurence a pu vivre pleinement ce voyage de par ses différents contacts interreligieux noués en France. Laurence cite comme moment mémorable la lecture de l'évangile de la tempête apaisée devant le lac de Tibériade.

On évoque la question des territoires palestiniens, du problème de la sécurité. Plus généralement comment se comporter pour circuler dans un quartier, une ville avec une culture différente de celle de son milieu d'origine ?

2. De la perplexité par Nayla Tabbara⁴

Didier nous présente l'article de Nayla Tabbara du 19/11/2021 dans le quotidien La Croix, sur le chemin religieux et spirituel.

Nayla Tabbara distingue trois attitudes (ou étapes).

1. La quête : élan naturel de l'âme et de l'esprit pour ce qui nous transcende, pour comprendre et s'approcher du divin, pour rechercher une harmonie interne et une synergie avec l'esprit qui meut le monde.
2. La certitude purement mentale : elle est reliée au dogme, qui donne un ancrage et permet un repos par rapport à la quête, mais si elle n'est pas relativisée, il y a risque de fanatisme idéologique éloigné de l'attitude spirituelles.
3. La certitude plus spirituelle : elle est liée à la conviction de la présence de Dieu dans notre vie. « *Pour les soufis, nous accédons à cette certitude lorsque nous sommes dans l'ombre du divin : nous ne le voyons, ni le ressentons* ».

Nayla Tabbara cite le soufi Ansari (XI^{ème} siècle)⁵ et son traité « Chemin de Dieu » : la certitude est « *le véhicule de celui qui s'engage dans cette Voie. Elle est le sommet des degrés du Commun des gens et le premier pas des Privilégiés* ».

Comme l'écrit Nayla Tabbara : « *Il y a...une certitude purement mentale, reliée au dogme. Celle-ci donne un ancrage, permet d'avoir un repos par rapport à la quête de réponses. Mais, si elle n'est pas*

1 <https://www.albin-michel.fr/le-defi-de-jerusalem-9782226450241>

2 <https://www.albin-michel.fr/la-nuit-de-feu-9782226318299>

3 https://fr.wikipedia.org/wiki/L%27Enfant_de_No%C3%A9 et <https://www.albin-michel.fr/lenfant-de-noe-9782226151087>

4 [Dr. Nayla Tabbara](#) Présidente, Adyan Foundation; Co-Présidente, Religions for Peace ; musulmane libanaise

5 Originaire de Hérat (Ouest de l'Afghanistan), membre de l'école de Baddy.

nuancée par une forme de relativisation, elle se mue facilement en fanatisme, plus proche de l'idéologie que de l'attitude spirituelle. »

Qu'y a-t-il alors après la certitude ? Il y a l'incertitude auprès de l'intellect alors que le cœur et l'âme sont dans la certitude de la présence divine car ils sont dans l'abandon confiant !

Cette incertitude au niveau de l'intellect, déclenchée par la raison, Nayla Tabbara s'empresse d'en limiter l'action et le résultat face au mystère divin : « *Le cœur et l'âme vivent dans la certitude de la présence et de l'amour divin, alors que la raison, elle, vit dans l'incertitude face à la définition du divin, comprenant qu'elle ne peut jamais réduire le divin à un dogme ou à une image quelconque. »*

Cette incertitude de l'intellect, les soufis l'appellent la « perplexité ».

Cette perplexité

- n'est pas l'attitude apophatique de décrire le divin par ce qu'il n'est pas ;
- permet une prise de conscience de la relativité de notre propre compréhension (cf. livre de Job, livre de l'Ecclésiaste ou Qohélet) ;
- reconnaît l'immensité et la fluidité du divin ;
- est au-delà du dogme et au cœur du divin.

Serge de Beaurecueil (1917-2005), dominicain membre fondateur de l'IDEO⁶, spécialiste du soufisme, précise dans une conférence sur Ansari en 2001⁷ : « *le soufisme est une spiritualité où l'amour a peu à peu cédé la place à une « unicité » avec Dieu. »*

Notre cercle de lecture retient que c'est une force de baser sa vie sur sa confiance en Dieu, l'évidence du ressenti et non sur un dogme. C'est aussi un contrepoids au fanatisme.

Claude évoque le film [Le Chat Potté 2](#) avec la place du loup dans l'histoire. Le Chat Potté a perdu huit vies sur les neuf qu'il a reçues. Il va devoir apprendre à s'accepter comme il est. Ma vie est reçue de mes parents et de Dieu : le péché originel est de refuser cela. C'est l'origine de tous les péchés quand l'homme se prend pour Dieu.

L'ombre de Dieu, quand elle est accueillie rend nos vies fécondes. Mais Dieu voyage incognito : cette unité à Dieu correspond à des moments ponctuels dont on s'aperçoit quand on relit sa vie. Il faut un temps « psychologique » pour cette expérience spirituelle, ces événements fondateurs.

Nous retrouvons le passage chrétien : passion – mort – résurrection.

3. Notre liberté par Ahmad Massoud

Gilles, qui fait partie de l'équipe diocésaine des relations avec nos frères musulmans, considère que le combat mené en Afghanistan contre le fondamentalisme taliban est crucial pour l'ensemble du monde. La question passe donc très vite à « *Que faire pour l'avenir, avec tous les musulmans dans les Yvelines, contre le fondamentalisme ?* ».

Thérèse répond qu'il faut suivre ce que promet Mgr Jean-Paul Vesco, archevêque d'Alger : se fonder sur l'amitié avec les musulmans.

Gilles indique que l'Église catholique se divise sur ce sujet : il y a la position promue par le Vatican (livre « [Une pratique chrétienne de la rencontre avec l'islam et les musulmans](#)⁸ ») et la

6 Institut Dominicain d'Etudes Orientales (Le Caire, Égypte) <https://www.ideo-cairo.org/fr/>

7 Cf. <https://www.ladepeche.fr/article/2001/05/31/215071-ansari-un-poete-soufi.html>

8 Cf. https://www.paroleetsilence.com/Une-pratique-chretienne-de-la-rencontre-avec-l-islam-et-les-musulmans_oeuvre_12797.html

position défendue par l'abbé Pagès ou le [forum Jésus le Messie](https://www.jesus-messie.org/)⁹, qui souhaitent convertir les musulmans. Au sein des catholiques versaillais chacun a des amis qui partagent l'une ou l'autre de ces deux positions.

Ce sujet est relié à la question « dialogue et annonce ¹⁰».

La société, dans le cadre du modernisme, apparaît « liquide » et la tentation est d'y remédier par la raideur doctrinale. On cite « [Dieu a tant aimé le monde](https://www.editionsducerf.fr/librairie/livre/20320/Dieu-a-tant-aimé-le-monde)¹¹ » du Cardinal Jean-Marc Aveline. Cela rappelle la situation au 19^{ème} siècle après la perte des repères anciens provoquée par la Révolution française.

Il faut passer du dialogue à l'amitié. « *Avez-vous des amis dans d'autres religions ?* »¹².

Marie-Christine fait part de sa longue expérience de la rencontre islamo-chrétienne faite de moments forts vécus, en tant que chrétienne, grâce et en communion avec des croyants musulmans¹³. Marie-Christine cite aussi le fait de « creuser son puits ensemble¹⁴ » faisant référence à la conférence de Fadila Semai¹⁵ en octobre 2018 sur son livre « [L'ami parti devant](http://gip78.fr/Files/bibli_gip78_1_ami_parti_devant.pdf)¹⁶ ».

Mais ce n'est pas facile de trouver des activités qui attirent les musulmans et aussi les catholiques versaillais. Il faudrait que l'interreligieux ait une bonne place dans la formation des prêtres au séminaire.

Gilles propose que l'équipe diocésaine des relations avec nos frères musulmans collabore davantage avec le GIP78. Bien sûr le GIP78 est prêt à relayer des initiatives du diocèse, comme d'ailleurs le diocèse et les paroisses informent sur les événements organisés par le GIP78. Mais le GIP78 n'est pas vraiment un « organisme représentatif » : il n'est missionné par personne, le GIP78 est une expérience de dialogue et d'amitié.

9 <https://www.jesus-messie.org/>

10 Cf. CONSEIL PONTIFICAL POUR LE DIALOGUE INTERRELIGIEUX, Dialogue et Annonce : Réflexions et orientations concernant le dialogue interreligieux et l'annonce de l'Évangile, 1991, n°42 : « 42.1. le dialogue de la vie, où les gens s'efforcent de vivre dans un esprit d'ouverture et de bon voisinage, partageant leurs joies et leurs peines, leurs problèmes et leurs préoccupations humaines ; 42.2. le dialogue des œuvres, où il y a collaboration en vue du développement intégral et de la libération totale de l'homme ; 42.3. le dialogue des échanges théologiques, où des spécialistes cherchent à approfondir la compréhension de leurs héritages religieux respectifs et à apprécier les valeurs spirituelles les uns des autres ; 42.4. le dialogue de l'expérience religieuse, où des personnes enracinées dans leurs propres traditions religieuses partagent leurs richesses spirituelles, par exemple par rapport à la prière et à la contemplation, à la foi et aux voies de la recherche de Dieu ou de l'Absolu.»

11 <https://www.editionsducerf.fr/librairie/livre/20320/Dieu-a-tant-aimé-le-monde>

12 Laurence cite des gestes simples (se souhaiter les fêtes) ou liés à des circonstances graves (mettre, en tant que catholique, un voisin de tradition musulmane, venant de perdre son enfant, en relation avec le président de la communauté musulmane et membre de l'équipe GIP78).

13 Cf. « *Je souhaite vous partager quelques moments FORTS ...* » https://www.gip78.fr/Files/bibli_gip78_marie-christine_bilan_islamo-chretien_2019.pdf

14 Quand Christian et Mohamed parlaient de Dieu ensemble, ils appelaient cela « creuser notre puits ». Pour trouver quelle eau au fond ? Cf. https://www.gip78.fr/Files/bibli_gip78_christian_de_cherge_creuser_notre_puit.pdf

15 Cf. transcription en page 68 et 69 dans https://www.gip78.fr/Files/livre_20_ans_gip78_chapitre_inter-spiritualite.pdf

16 Cf. http://gip78.fr/Files/bibli_gip78_1_ami_parti_devant.pdf